
香港冰球男子隊早前到波斯尼

亞出戰世界冰球錦標賽擊敗伊朗

隊，主辦單位在其後的播放國歌

環節出錯。就此，冰協日前就事

件提交最新書面報告。港協暨奧

委會義務秘書長楊祖賜昨日直

指，冰協曾對港協作出多次失實

指控，令公眾及相關團體出現誤

解，令人非常遺憾及失望。港協

提出三大質疑（見表），包括冰

協聲稱曾向主辦方提交載有國歌

的USB但不成功，「根據會面紀

錄，其實他們（冰協）沒準備

USB交給對方。」冰協領隊關婉

儀澄清，只是在首次遇見主辦方

的職員時，手上沒有準備載有國

歌的USB，因為USB仍在球隊的

旅遊巴上。

◆香港文匯報記者 文森
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港協提三大質疑 批冰協指控失實
指曾認無準備國歌USB 冰協稱僅首次見主辦方無帶

港協暨奧委會三大質疑
1.無準備USB
◆按規定體育團體必須將載有國歌的
USB記憶體交予主辦單位，但冰協
「無準備USB交畀對方」，與冰協在
書面報告中稱主辦方「拒收USB」的
說法不同。

2.迴避關鍵問題
◆冰協在3月10日提交書面報告後，港
協曾多次查詢冰協有無向賽事主辦方
提供國歌、有無收妥，冰協僅稱賽前
有向主辦方提供正確國歌，但無交代
時間、地點、是否以硬件形式提交
等，也沒交代主辦方有無書面證明已
交妥等。

3.人為嗎？
◆冰協在羅馬尼亞賽事中險些又播錯國
歌，幸冰協依足指引與主辦方核對，
何以波斯尼亞賽事中未能做到？

冰協就事件向港協提交文件內容

問題

1.如何向賽事主辦方提供國歌

2.是否按指引以硬件形式把
國歌交予賽事主辦機構

3.有否要求賽事主辦方按指
引以書面確認收妥

4.播放國歌或升掛區旗前，
領隊有否按指引即場向賽
事主辦方再次核對

5.出發前向隊員按指引作出
訓示

資料來源：港協暨奧委會

冰協回應

3月1日

冰協2022年12月去信國際冰球
聯合會，通知有關正確版本國歌
的資訊，當中包括下載國歌的連
結，其後獲冰聯電郵回覆已收妥

沒有提及

沒有提及

由於國際冰聯已將國歌的連結交
予主辦機構，冰協領隊在現場沒
有再次確認國歌版本

沒有提及

3月10日

與3月1日的內容相同

沒有提及

沒有提及

領隊於2月27日（賽事前一天）
曾要求核實國歌，但不獲處理

出發前領隊以WhatsApp提醒隊
員如發現播錯國歌的處理方法

3月20日

與3月1日的內容相同

冰協領隊自行準備兩份載
有國歌的 USB 並攜帶前
往比賽，但因尋找負責人
不果，無法交給主辦方。

與3月10日的內容相同

改口稱，冰協領隊於2月
27日（比賽前一天），親
自向隊員訓示

�����������������������4�4

47人被控串謀顛覆國家政權一案，控方第三名證
人、已認罪的鍾錦麟昨日繼續作供。時任「民主動
力」副召集人和西貢區議會主席的鍾錦麟憶述，2020
年5月中至月尾左右，戴耀廷邀請他、時任沙田區議
會主席程張迎和時任大埔區議會主席關永業共晉午
餐，席間戴指所有「初選」協調已經完成，且達成共
識，整個流程亦已敲定。他又承認，建制派媒體的報
道令他發覺「初選」有風險，遂向是案被告戴耀廷反
映，但「我拗不過戴耀廷」。

憂被DQ私下向戴耀廷反映
鍾錦麟昨日開始接受辯方盤問，稱是從媒體上面得

知，「初選」中的無差別否決財政預算案可導致參選
人被取消資格，因此有所擔憂，遂私下向戴耀廷反
映，「我的關注就是有沒有犯法，表面看基本法的確
賦予立法會審批政府開支的權力，我當刻不能夠去回
答戴耀廷如何犯法。」
法官陳仲衡追問基本法可有賦予立法會權力無差別

否決財政預算案，鍾錦麟稱，他沒有仔細考慮是否無
差別。辯方則引述戴當時回覆稱：「我不會要求大家
無差別否決財政預算案，我只會說積極運用基本法權
力去否決財政預算案。」鍾錦麟坦言「我事實上不是
很理解兩者分別」，唯有信納其說法。
陳官又問，倘戴耀廷告知他無差別否決是基本法賦

予權力，鍾是否沒有改變看法。鍾稱，自己對戴耀廷
的講法是「疑中留情」，而參考過去DQ例子，知道
不可鼓吹「港獨」、「自決」這「紅線中的紅線」。

戴倡各區尋「黃店」設票站
鍾錦麟被問及從何處得知「初選」有共識，鍾憶
述，在（2020年）5月尾，他和戴耀廷有一次會面，
當時在場者還有時任沙田區議會主席程張迎和時任大
埔區議會主席關永業，而會議只是關於找場地的問
題，他記得戴耀廷講的其中一句話是「所有的初選協
調已經完成了，而且有共識」，又建議找各區「黃
店」等作為票站。 ◆香港文匯報記者 葛婷

鍾錦麟稱戴耀廷對「初選」違法與否含糊其詞

◆鍾錦麟繼續就「初選」案作供。 資料圖片

楊祖賜昨日會見傳媒時表示，事件發生至今已超過兩
個月，港協原本希望有一個月時間讓冰協交代事實

及提出改善方向，但在與冰協多次接觸中，對方不斷指控
港協，令社會對港協有誤會及誤解，「我冇辦法，要出嚟
澄清。」
他表示，事件的關鍵圍繞在冰協有否遵從相關指引要

求，以USB裝置向賽事主辦機構提供正確版本的國歌，而
主辦方又是否以書面確認收妥。對這些關鍵提問，冰協理
應可作直截了當的答覆，卻在事發早期一直迴避，直至在
3月20日冰協提交的另一份報告中才提供資料。

對報告失望 未處理國歌相關事項
楊祖賜表示，港協日前在接獲冰協的最新的書面報告後

更加失望，「佢哋冇（交代事實和改善方向），佢哋只係
做一樣嘢，不斷提出失實指控。」冰協最新報告附上有關
企業管治改善方案計劃，加入主席及董事局成員的角色和

職責、秘書處職責與任務以及委員會出席率等，但隻字不
提與處理國歌相關的事項。
就冰協稱曾向主辦方提交載有國歌的USB但被拒絕，
楊祖賜指出，在3月23日港協與冰協代表會面當日，港協
再次查詢是否已向主辦方提供載有國歌的USB，「當日我
們的會面紀錄中錄了音，很清晰，其實他們（冰協）沒準
備USB交給對方。當時面對面與當事人討論，既然當天簡
先生（冰協主席簡揚傑）、關（婉儀）小姐都在場與我們
開會，在對話過程很清晰地說了沒有，我當然認為是沒有
（準備）。」

從未指控冰協不尊重國歌
港協另一質疑是冰協的迴避態度。楊祖賜透露曾發短訊
給簡揚傑，希望通電話討論，對方口頭答應，但其後又稱
希望留待關婉儀回港後才討論，之後多次找簡揚傑查詢都
不獲回應。到3月23日、即事發近一個月才答應與港協會

面，顯示冰協是故意避而不答。第三點質疑是冰協在羅馬
尼亞賽事上，依足指引成功避免播錯國歌，顯示冰協是知
道指引，「何以波斯尼亞賽事又做不到？」
冰協日前稱港協暨奧委會指該會「沒有讓國歌獲得應有尊

重」的指控嚴重，並對此作出嚴正抗議，楊祖賜強調，該會
從未指控冰協不尊重國歌，亦從無作出運動員有欠尊重的言
論，相關文件措辭為冰協「未能對國歌予以莊嚴的處理」，
有關立場不應被曲解，冰協的言論有誤導和轉移視線之嫌。
港協期望雙方能共同以理性、務實的態度處理事件。
針對USB的問題，關婉儀昨日傍晚回應表示，當日會

議是向楊祖賜表示，第一次偶然見到波斯尼亞主辦方職員
Mirzet Hodzic時，手上無國歌USB手指，因為她本人及
球隊的一部分裝備行李仍在旅遊巴上，但第二次會面時、
即4小時後已帶同USB，但對方拒收。她強調報告所述是
真實情況，相信楊祖賜「可能一時間未有充分時間消化」
而產生誤解。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）香港警務處國家安
全處昨日上午持法庭手令搜查元朗香港大學嘉道理中
心，檢取與一宗「煽動他人顛覆國家政權罪」案件有
關的證物。據了解，該件證物為去年被移離香港大學
校園的所謂「國殤之柱」雕像，而雕像物主為「支聯
會」。據了解，國安處的取證行動與深入調查「支聯
會」涉嫌干犯香港國安法的案件有關。
在香港國安法實施後，有反中亂港組織繼續煽動顛
覆國家政權，社會上有不少組織批評有關雕像成為煽
動的道具。2021年10月7日，香港大學去信「支聯
會」清盤人蔡耀昌和鄧燕娥，要求將放在大學校園內
的有關雕像移走，但在同月13日限期屆滿時，該雕
像仍未被移走。其後，與「支聯會」關係密切的丹麥
雕塑家高志活聲稱他才是雕像擁有者，又稱願意來港
協助移走，但前提是特區政府須保證他不會被檢控云
云，惟之後他沒有露面。
在港大循法律途徑解決移走有關雕像時，包括美國
在內的多國反華政客和所謂非政府組織一度向代表港
大的律師行施壓，反映外國勢力插手雕像的去留，背
後有不可告人目的。
2021年12月底，香港大學校務委員會在參考獨立
法律意見，並進行風險評估及衡量大學整體利益後，

決定移走雕像。據悉，該雕像移離港大校園後，存放
於元朗林錦公路香港大學嘉道理中心的一個貨櫃箱
內。

有人欲借外國勢力製反華輿論
在國安處昨日進行取證行動後，高志活現身接受傳媒

訪問時聲言，香港警方並沒有就行動與他作任何聯絡，
又稱會先透過港大了解情
況，暫時未有其他跟進行
動。但有自稱代表高志活
的人向個別傳媒稱，計劃
透過丹麥的國會成員討論
跟進事件，再次反映有人
欲利用外國勢力借警方搜
證來製造反華輿論。
資料顯示，警方國安處

調查發現，「支聯會」與
至少6個海外政治組織及
一名相關人有聯繫，因而
相信「支聯會」為「外國
代理人」。就此，「支聯
會」及其頭目李卓人、何

俊仁和鄒幸彤早前被控干犯香港國安法下的「煽動顛
覆國家政權罪」。控罪指，眾被告於2020年7月1日
至2021年9月8日在香港煽動他人組織、策劃、實施
或參與實施以非法手段旨在顛覆國家政權的行為，即
推翻、破壞中華人民共和國憲法所確立的中華人民共
和國根本制度，或推翻中華人民共和國中央政權機
關。案件已交付高等法院等候審訊。

香港文匯報訊（記者郭倩）香港離
婚率持續攀升，但四成獲判贍養費的個
案都出現拖欠費用的情況，其中近九成
人在沒得到全額贍養費的情況下都放棄
向支付人追討欠款，其原因是爭取贍養
費的法律程序繁雜且漫長，長期奔走於
法庭與各類部門，讓事主身心俱疲。有
專家建議，政府應完善追討贍養費的判
決傳票制度，提高追討效率，對違反贍
養令的懲罰應切實執行，增加阻嚇力。

近九成個案放棄追討
立法會議員江玉歡、林新強及林素蔚聯

合九龍崇德社、香港單親協會等社會不同
持份者及多位律師於昨日舉辦論壇，希望
通過理性溝通，對當前本港追討贍養費機
制及今後發展路向進行討論與展望。有
研究報告顯示，儘管拖欠贍養費問題普
遍存在，但87.8%個案放棄追討，另外，
申請贍養令的離婚人士亦佔不足兩成。
訟辯律師莫子應表示，現時政府對違反

贍養令的懲罰執行力不足及懲罰較輕，難
以產生阻嚇力，「現行法例中，對違反
贍養令者最高可判監三個月，但很少會
這麼判，因為該懲罰牽涉到侵犯人權，
其他扣押懲罰亦牽涉到侵犯私隱。」
他認為，違反贍養令需付出的代價甚

小，故拖欠問題持續存在，「曾有經過
資產審查後判定有能力支付贍養費的男
人，在法庭上揚言寧願被監禁也不支付
贍養費，而在判監三個月後，他立即改
口說有錢還了。」
針對以上問題，律師何志權建議政府

設立家庭責任中心，以「一站式資源中
心」的形式為離婚人士制定各類資訊計
劃，同時協助執行贍養費支援計劃，提
高申請及追討贍養費的效率。另外，與
會者一致認同成立贍養費局，協助離異
家庭收取、追討及發放贍養費，並獲賦
予相關執法權力。
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國安警搜港大嘉道理中心 檢走涉煽顛覆雕像取證

◆楊祖賜指，冰協曾對港協作出多次失實
指控，令公眾及相關團體出現誤解，令人
非常遺憾及失望。 視頻截圖

◆2021年底，港大將雕
像移離校園。 資料圖片

◆涉案雕像存放在港大嘉道理中心一個貨櫃箱內。
資料圖片

◆左至右：立法會議員江玉歡、林新強、林素蔚
香港文匯報記者郭倩 攝


